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Y	  NO	  ES	  LA	  AMAZONIA

Erasmo	  Calzadilla
	  “Me	  decía:	  cuando	  se	  haya	  construido	  el	  comunismo	  habrá	  desaparecido	  la	  etapa	  de	  las	  revoluciones	  sociales,	  pero	  entonces	  quedará	  una	  inmensa,	  grande,	  in<inita	  revolución	  que	  

hacer,	  y	  es	  la	  revolución	  contra	  las	  fuerzas	  de	  la	  naturaleza.	  ¡Y	  la	  revolución	  de	  la	  naturaleza	  no	  terminará	  nunca!”.
Fidel	  Castro,	  Charla	  con	  estudiantes	  de	  la	  Universidad	  Lomonosov,	  Extinta	  Unión	  Soviética

“Y	  que	  cada	  año	  sean	  más	  y	  más	  los	  ríos	  que	  ustedes	  represen,	  hasta	  que	  no	  quede	  ni	  un	  arroyito	  sin	  represar,	  hasta	  que	  no	  se	  cumpla	  el	  propósito	  de	  que	  ni	  una	  sola	  gota	  de	  agua	  se	  
vaya	  al	  mar,	  que	  esa	  es	  la	  gran	  meta	  de	  esta	  organización,	  ese	  es	  el	  objetivo	  <inal”

Fidel	  Castro,	  Segundo	  Aniversario	  del	  Instituto	  de	  Recursos	  Hidráulicos
Las	  presas	  suelen	  trastornar	  y	  dañar	  el	  medio	  ambiente	  natural	  y	  humano;	  La	  presa	  Ejército	  Rebelde,	  el	  más	  grande	  espejo	  de	  agua	  de	  la	  capital,	  no	  es	  rezagada	  en	  este	  aspecto.
Para	  su	  construcción	  fueron	  desplazados	  los	  habitantes	  de	  un	  viejo	  pueblo	  llamado	  La	  Chorrera,	  se	  despilfarraron	  recursos	  levantando	  una	  megamuralla,	  quedó	  dañada	  para	  siempre	  la	  
salud	  del	  Almendares	  (principal	  río	  de	  la	  ciudad)	  y	  de	  la	  franja	  forestal	  que	  lo	  acompaña	  hasta	  la	  desembocadura.
Además,	  en	  época	  de	  lluvia	  la	  presa	  se	  desborda	  y	  obstaculiza	  el	  tránsito	  de	  una	  importante	  avenida	  capitalina:	  calle	  100.
En	   Rin,	  un	  desastre	  y	  una	  chapucería	   (no	   las	  he	  contado	   todas),	  pero	  ya	  está	  hecha	  y	   según	   los	  hidrólogos	  cumple	  una	   función	  como	  apoyo	  a	   la	  muy	  deteriorada*	  cuenca	  Vento-‐
Almendares	  que	  abastece	  de	  agua	  potable	  a	  casi	  la	  mitad	  de	  la	  población	  capitalina.
Y	  si	  ya	  está	  hecha	  y	  su	  función	  es	  vital,	  lo	  que	  corresponde	  entonces	  es	  cuidarla	  ¿Alguien,	  algún	  ministerio	  o	  institución	  se	  está	  encargando	  de	  esa	  tarea?	  En	  papeles	  sí,	  claro,	  yo	  me	  
reRiero	  a	  la	  concreta.
Los	  embalses,	  ríos,	  presas,	  lagunas	  y	  cuencas	  hidrográRicas	  deben	  estar	  rodeados,	  en	  lo	  posible,	  por	  una	  franja	  forestal.	  No	  ese	  trata	  de	  un	  grupo	  de	  árboles	  plantados	  a	  la	  orilla	  sino	  de	  
todo	  un	  ecosistema	  que	  impide	  la	  erosión	  y	  el	  corrimiento	  de	  los	  suelos,	  la	  sedimentación	  de	  los	  cauces,	  el	  asolvamiento	  y	  la	  contaminación	  de	  las	  aguas	  y	  mantienen	  vivo	  y	  saludable	  al	  
río.
Por	  esa	  razón	  existen	  leyes	  y	  disposiciones	  que	  prohíben	  y	  sancionan	  la	  tala	  de	  dicha	  franja,	  así	  como	  cualquier	  actividad	  humana	  que	  la	  ponga	  en	  peligro,	  sobre	  todo	  si	  está	  en	  juego	  la	  
calidad	  del	  agua	  que	  abastece	  a	  una	  ciudad.
La	  presa	  Ejército	  Rebelde	  no	  ha	  tenido	  mucha	  suerte	  en	  ese	  sentido.	  En	  los	  80	  alguna	  empresa	  estatal	  plantó	  miles	  de	  posturas	  en	  el	  entorno	  del	  gran	  charco	  capitalino.
Los	  que	  planiRicaron	  y	  acometieron	  la	  reforestación	  parece	  que	  trabajaban	  por	  cumplir	  un	  plan,	  pues	  sembraron	  masivamente	  una	  sola	  especie	  por	  demás	  invasora	  y	  clasiRicada	  por	  los	  
botánicos	  como	  indeseable:	  Leucaena	  (ipil-‐ipil).
Otra	  chapucería,	  más	  no	  la	  última.
Sin	  que	  más	  nadie	  se	  ocupara	  de	  ellos,	  los	  ipilitos	  crecieron	  a	  la	  buena	  de	  dios,	  pero	  cuando	  fueron	  unos	  mozalbetes	  de	  hermosa	  estatura	  comenzó	  la	  tala	  sin	  control	  para	  provecho	  
personal.	  No	  importa	  cuánta	  bulla	  formaran	  la	  motosierra,	  el	  hacha	  o	  el	  árbol	  cayendo	  a	  plena	  luz	  del	  día;	  el	  guardabosque	  nunca	  llegó.	  Estaría	  en	  su	  oRicina	  apurando	  el	  informe	  de	  Rin	  
de	  mes,	  o	  tal	  vez	  nunca	  existió.
Incluso	  un	  bosque	  de	  especies	  invasoras	  e	  indeseables	  tiene	  valor.	  Bajo	  su	  sombra	  convivían	  inRinidad	  de	  especies	  de	  animales	  y	  plantas.	  Además	  era	  un	  lugar	  acogedor,	  fresco	  y	  con	  
cierta	  magia.	  Cada	  vez	  que	  tenía	  un	  rato	  iba	  allí	  a	  caminar,	  solo	  o	  con	  amigos.
Cuando	  comenzó	   la	  tala	  busqué	  la	  manera	  de	  avisar	  a	   las	   instituciones	  responsables	  de	  cuidarlo.	  Hace	  un	  par	  de	  años	   logré	  contactar	  con	  altos	   funcionarios	  del	  Servicio	  Forestal,	  
incluida	  la	  directora	  provincial.	  Los	  puse	  al	  tanto	  de	  lo	  que	  estaba	  ocurriendo	  pero	  desde	  entonces	  las	  cosas	  han	  empeorado.
A	  partir	  de	  la	  entrega	  de	  tierras	  en	  usufructo,	  en	  el	  entorno	  de	  la	  presa	  comenzó	  la	  parcelación.	  Ahora	  las	  cercas	  de	  púas	  impiden	  el	  paso	  y	  las	  reses	  pastan	  en	  donde	  antes	  crecía	  un	  
bosque	  con	  una	  función	  hidrológica	  clave.
Parece	  que	  no	  es	  indispensable	  un	  capitalismo	  salvaje	  ni	  un	  gobierno	  neoliberal	  para	  que	  los	  recursos	  que	  pertenecen	  a	  la	  nación	  sean	  puestos	  al	  servicio	  de	  intereses	  particulares	  por	  
mediación	  de	  una	  maRia	  de	  burócratas.	  No	  importa	  si	  lo	  que	  está	  en	  juego	  es	  la	  calidad	  del	  agua	  potable	  de	  la	  que	  bebe	  media	  ciudad.
Notas:
*	  Para	  que	  se	  entienda	  la	  gravedad	  del	  problema	  recomiendo	  un	  informe	  de	  GEOCuba	  (Evaluación	  del	  Medio	  Ambiente	  cubano.	  Capítulo	  2)	  realizado	  en	  el	  2009	  cuando	  la	  situación	  aún	  
no	  era	  tan	  dramática.	  Dejo	  algunas	  notas	  que	  extraje	  de	  él.
•	  	  	  	   Según	  datos	  del	  Avance	   del	  Plan	  Especial	   de	  Áreas	  Verdes	   (DPPF,	   2001),	   en	  el	   área	  de	   la	  Cuenca	  Almendares	  Vento	   correspondiente	   a	  Ciudad	  de	  La	  Habana	  el	   área	   cubierta	  
representa	  solo	  el	  13%	  del	  total,	  lo	  que	  resulta	  insuRiciente	  teniendo	  en	  cuenta	  los	  problemas	  de	  erosión	  que	  se	  maniRiestan	  en	  este	  territorio.
•	  	  	  	  De	  acuerdo	  a	  la	  magnitud,	  presencia	  y	  extensión	  afectada,	  el	  Almendares	  y	  su	  subcuenca	  se	  evalúan	  como	  Extremadamente	  Afectados.
•	  	  	  	  En	   los	  últimos	  5	  años,	  el	  área	  deforestada	  que	  se	  reporta	  [en	  la	  capital]	  se	  ha	  incrementado	  en	  casi	  1000	  ha.	  Por	  otra	  parte,	  según	  la	  misma	  fuente,	   la	  superRicie	  boscosa	  se	  ha	  
afectado	  en	  333	  ha,	  de	  ellas	  13.7	  ha	  por	  incendios	  forestales	  y	  319.3	  ha	  por	  otras	  causas	  como	  mal	  manejo	  de	  las	  plantaciones	  y	  falta	  de	  atención	  silvicultural…
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UNA	  CASA	  VERDE	  PARA	  CUBA

Isbel	  Díaz	  Torres
El	  Laboratorio	  CASA-‐CUBA	  nos	  ha	  dotado	  de	  un	  magníRico	  instrumento	  para	  el	  trabajo	  colectivo	  con	  sus	  recientes	  “Propuestas	  para	  nuestro	  porvenir	  inmediato”.
Aunque	  debo	  reconocer	  que	  la	  mayoría	  de	  las	  veces	  descreo	  de	  los	  documentos	  y	  declaraciones	  públicas	  de	  esta	  índole	  (me	  parecen	  solo	  letra	  muerta),	  no	  puedo	  dejar	  de	  reconocer	  que	  en	  algunos	  casos,	  
cuando	  la	  propuesta	  es	  presentada	  con	  un	  sentido	  dialógico	  y	  cierta	  diafanidad,	  es	  posible	  que	  genere	  una	  utilidad	  real.
Ello	  es	  lo	  que	  he	  percibido	  hasta	  el	  momento.	  Con	  excepción	  quizás	  de	  las	  desinformadas	  e	  inexactas	  impresiones	  promovidas	  por	  el	  bloguero	  Alejandro	  de	  la	  Cruz,	  el	  documento	  mencionado	  ha	  tenido	  una	  
muy	  favorable	  repercusión,	  incluidas	  lecturas	  críticas	  del	  texto,	  y	  ha	  permitido	  hacer	  converger	  en	  un	  mismo	  empujón,	  varios	  discursos	  que	  pululan	  en	  el	  paisaje	  de	  ideas	  de	  la	  sociedad	  cubana	  actual.
Ello	  me	  ha	  animado,	  con	  humildad	  y	  admiración	  hacia	  los	  autores	  y	  autoras	  de	  las	  “Propuestas”,	  a	  reRlexionar	  sobre	  una	  idea,	  estimulada	  a	  raíz	  de	  la	  lectura	  del	  documento.
En	   el	   punto	   número	   12	   se	   nos	   propone	   “Asegurar	   eRicazmente	   el	   derecho	   al	   trabajo	   y	   las	   garantías	   laborales;	   así	   como	   las	   libertades	   económicas	   necesarias,	   y	   subordinar	   la	   ejecutoria	   económica	   a	  
compromisos	  sociales	  y	  ambientales”.
Con	  tal	  propósito	  no	  puedo	  estar	  más	  que	  de	  acuerdo,	  por	  supuesto,	  pero	  me	  hizo	  darme	  cuenta	  que	  esa	  “Cuba	  soñada”,	  esa	  “Cuba	  futura”,	  carecía	  de	  una	  intencionalidad	  más	  marcada	  hacia	  el	  cambio	  de	  
paradigma	  de	  desarrollo,	  crítica	  de	  la	  lógica	  consumista	  y	  depredadora	  del	  medio	  ambiente.
Esos	  “compromisos	  ambientales”	  ligeramente	  referidos	  en	  el	  texto,	  casi	  de	  reRilón,	  pudieran	  tener	  un	  grado	  de	  explicitación	  mayor,	  sobre	  todo	  si	  a	  ellos	  se	  subordinará	  la	  “ejecutoria	  económica”	  enunciada.
Y	  no	   sería	   este	  un	  plumazo	   para	   imponer	   un	  modelo	   único	   de	  desarrollo,	   reproduciendo	   así	   las	   lógicas	   autoritarias	   del	   capitalismo	   hegemónico	   o	   el	   llamado	   “socialismo	   real”,	   sino	   el	   esbozo	   de	  una	  
propuesta	  (el	  documento	  en	  cuestión	  es	  estrictamente	  propositivo,	  por	  suerte)	  que	  permita	  preRigurar	  esa	  Cuba,	  para	  hacerla	  “posible”.
Quienes	   generaron	   este	   texto,	   por	   supuesto,	   saben	   que	   no	   basta	   con	   tener	   asegurados	   una	   serie	   de	   derechos	   básicos,	   enunciados	   en	   casi	   todos	   los	   documentos	   internacionales,	   para	   después	   ser	  
sistemáticamente	  incumplidos,	  y	  mantener	  a	  las	  clases	  subalternas	  ocupadas	  haciendo	  huelgas	  y	  graRitis.
Esos	  derechos	  son	  muy	  necesarios,	  urgentes,	  pero	  a	  la	  par	  es	  urgente	  una	  propuesta	  poética	  realmente	  inédita,	  crítica,	  inquietante,	  no	  positivista,	  que	  aporte	  nuevos	  contenidos	  a	  eso	  que	  pudiéramos	  llamar	  
liberación	  personal	  y	  colectiva,	  sin	  lo	  que	  no	  tiene	  interés	  conRigurar	  futuro	  alguno.
Deberán	  disculparme	  por	  no	  poseer	  mejores	  palabras.
Ahora	  pienso,	  por	  ejemplo,	  que	  el	  “trabajo”	  mismo	  pudiera	  no	  ser	  un	  “derecho”,	  como	  tampoco	  tendría	  que	  serlo	  el	  “desarrollo”.	  El	  ocio,	  por	  el	  contrario,	  sí	  pudiera	  serlo,	  al	  igual	  que	  el	  arte,	  o	  la	  tranquilidad,	  
o	  el	  libre	  albedrío.
Otro	  ejemplo:	  en	  las	  empresas	  estatales	  cubanas	  el	  sentido	  de	  la	  jornada	  de	  ocho	  horas,	  conquista	  del	  movimiento	  obrero	  inglés	  y	  estadounidense,	  funciona	  en	  un	  sentido	  aberrado.	  Aquellos	  obreros	  de	  los	  
siglos	  XVIII	  y	  XIX	  no	  querían	  trabajar	  ocho	  horas;	  ellos	  lo	  que	  querían	  era	  no	  trabajar	  más	  de	  ocho	  horas.
Lo	  que	  como	  sentido	  común	  ha	  instaurado	  el	  sistema	  global:	  el	  desarrollo	  es	  indetenible,	  el	  método	  cientíRico	  es	  infalible,	  la	  libertad	  es	  libertad	  de	  consumo,	  el	  petróleo	  nos	  hará	  ricos,	  queremos	  ser	  ricos,	  
etc.,	  debiera	  ser	  posible	  ponerlo	  en	  tela	  de	  juicio,	  a	  la	  hora	  de	  soñar	  otra	  Cuba.	  Es	  posible	  y	  deseable	  diseñar	  una	  visión	  diferente	  de	  progreso.
Está	  claro	  que	  este	  documento	  no	  puede	  proponer	  en	  concreto	  tal	  visión,	  pero	  sí	  puede	  proponerse	  construirla	  colectivamente,	  por	  negación	  del	  modelo	  actualmente	  existente	  en	  la	  isla	  y	  a	  nivel	  planetario,	  y	  
como	  posibilidad	  para	  una	  nueva	  Cuba.
Los	  transgénicos,	  los	  campos	  de	  golf,	  las	  plataformas	  petroleras,	  y	  la	  deforestación,	  invaden	  silenciosamente	  la	  isla.	  No	  pensemos	  que	  la	  “educación	  ambiental”,	  por	  ejemplo,	  podría	  corregir	  tales	  ecocidios.	  
Hace	  rato	  han	  quedado	  expuestas	  las	  huestes	  de	  cínicos	  y	  oportunistas	  que	  medran	  bajo	  esas	  etiquetas.
No	  basta	  con	  cambiar	  un	  Estado	  ineRiciente,	  por	  un	  colectivo	  de	  obreros	  que	  se	  encarguen	  entonces	  de	  deforestar	  el	  archipiélago;	  mientras	  un	  grupo	  de	  ecologistas	  demoran	  una	  década	  para	  asegurarse	  que	  la	  
cooperativa	  forestal	  pague	  impuestos	  más	  altos	  por	  cortar	  las	  últimas	  caobas	  de	  Pinar	  del	  Río.
Allí	  también	  nos	  pueden	  conducir	  tales	  “libertades	  formales”,	  si	  nos	  llegan	  huérfanas	  de	  esa	  propuesta	  crítica	  y	  poética	  que	  estimule	  la	  real	  destrucción	  de	  la	  hegemonía	  imperante.
Lleguen	  estas	  reRlexiones	  a	  los	  amigos	  y	  amigas	  que	  arduamente	  trabajaron	  en	  la	  construcción	  de	  este	  consenso,	  al	  cual	  me	  sumo	  ya	  con	  entusiasmo,	  sentido	  crítico,	  y	  esperanza.

Publicado	  en	  Havana	  Times	  http://www.havanatimes.org/sp/?p=83725
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Construirán	  más	  plantas	  de	  biogás	  en	  oriente	  cubano
HAVANA	  TIMES	  –	  Unas	  35	  plantas	  de	  biogás,	  la	  mayoría	  en	  establecimientos	  porcinos	  pertenecientes	  a	  productores	  no	  estatales,	  serán	  construidas	  en	  la	  oriental	  provincia	  de	  Holguín	  durante	  el	  presente	  
año,	  reportó	  el	  diario	  Granma.
A	  partir	  de	  un	  diseño	  chino,	  las	  plantas	  han	  sido	  adaptadas	  a	  las	  condiciones	  de	  los	  centros	  productores	  cubanos,	  particularmente	  la	  masa	  de	  animales	  y	  los	  volúmenes	  de	  residuales,	  y	  el	  uso	  del	  metano	  se	  
concentrará	  en	  la	  cocción	  de	  alimentos	  para	  consumo	  humano	  y	  animal.
En	  Holguín	  existen	  actualmente	  en	  explotación	  32	  conjuntos	  generadores	  de	  biogás,	  los	  cuales	  aportan	  cada	  mes	  unos	  8	  750	  metros	  cúbicos	  de	  metano	  y	  eliminan	  anualmente	  más	  de	  38	  mil	  560	  kilogramos	  
de	  carga	  contaminante.
Los	  combustibles	  fósiles,	  no	  obstante,	  continúan	  siendo	  la	  principal	  fuente	  energética	  de	  la	  isla	  antillana,	  que	  busca	  ampliar	  su	  producción	  de	  petróleo	  con	  excavaciones	  en	  su	  plataforma.
	  
Debate	  sobre	  transgénicos	  en	  TV	  cubana
HAVANA	  TIMES	  –	  El	  Dr	  Carlos	  Borroto,	  vicedirector	  del	  Centro	  de	  Ingeniería	  Genética	  y	  Biotecnología	  (CIGB),	  y	  el	  Rilósofo	  Carlos	  Delgado,	  debatieron	  la	  noche	  de	  este	  miércoles	  frente	  a	  las	  cámaras	  de	  la	  
televisión,	  el	  uso	  de	  organismos	  transgénicos	  en	  la	  agricultura	  cubana.
Borroto,	  principal	  promotor	  de	  los	  transgénicos	  en	  la	  isla,	  aseguró	  en	  el	  programa	  estelar	  “Pasaje	  a	  lo	  desconocido”,	  que	  el	  100	  por	  ciento	  del	  maíz	  importado	  para	  la	  alimentación	  humana	  en	  la	  isla,	  así	  
como	  más	  del	  80	  por	  ciento	  de	  la	  soya,	  es	  transgénico.
Por	  su	  parte,	  Delgado	  abogó	  por	  el	  derecho	  de	  la	  ciudadanía	  a	  conocer	  y	  decidir	  sobre	  el	  tipo	  de	  alimentos	  que	  preRiere	  para	  su	  dieta,	  a	  la	  par	  que	  cuestionó	  varios	  aspectos	  del	  paquete	  tecnológico	  asociado	  a	  
este	  tipo	  de	  cultivos,	  y	  desmintió	  su	  supuesta	  inocuidad	  para	  los	  ecosistemas.
El	  proceso	  de	  autorización	  para	  el	  cultivo	  de	  productos	  biotecnológicos	  en	  la	  isla	  ha	  estado	  plagado	  de	  irregularidades,	  así	  como	  violaciones	  en	  los	  protocolos	  de	  liberación	  de	  los	  mismos,	  de	  acuerdo	  con	  
reportes	  que	  datan	  del	  año	  2010.
No	  obstante,	  el	  CIGB	  cuenta	  en	  la	  actualidad	  con	  más	  de	  20	  proyectos	  de	  investigación	  y	  desarrollo,	  dirigidos	  a	  la	  agro-‐biotecnología,	  entre	  los	  que	  se	  destacan	  el	  maíz,	  el	  arroz,	  la	  soya,	  peces,	  ganado	  porcino	  
y	  bovino,	  y	  vacunas.
Productos	  como	  la	  soya	  y	  el	  maíz	  transgénicos	  son	  actualmente	  producidos	  por	  empresas	  militares	  en	  la	  isla,	  y	  comercializados	  sin	  ninguna	  etiqueta	  informativa	  sobre	  el	  origen	  biotecnológico	  de	  los	  
mismos.
	  
GALERÍA
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Y	  NO	  ES	  LA	  AMAZONIA

Erasmo	  Calzadilla
	  “Me	  decía:	  cuando	  se	  haya	  construido	  el	  comunismo	  habrá	  desaparecido	  la	  etapa	  de	  las	  revoluciones	  sociales,	  pero	  entonces	  quedará	  una	  inmensa,	  grande,	  in<inita	  revolución	  que	  

hacer,	  y	  es	  la	  revolución	  contra	  las	  fuerzas	  de	  la	  naturaleza.	  ¡Y	  la	  revolución	  de	  la	  naturaleza	  no	  terminará	  nunca!”.
Fidel	  Castro,	  Charla	  con	  estudiantes	  de	  la	  Universidad	  Lomonosov,	  Extinta	  Unión	  Soviética

“Y	  que	  cada	  año	  sean	  más	  y	  más	  los	  ríos	  que	  ustedes	  represen,	  hasta	  que	  no	  quede	  ni	  un	  arroyito	  sin	  represar,	  hasta	  que	  no	  se	  cumpla	  el	  propósito	  de	  que	  ni	  una	  sola	  gota	  de	  agua	  se	  
vaya	  al	  mar,	  que	  esa	  es	  la	  gran	  meta	  de	  esta	  organización,	  ese	  es	  el	  objetivo	  <inal”

Fidel	  Castro,	  Segundo	  Aniversario	  del	  Instituto	  de	  Recursos	  Hidráulicos
Las	  presas	  suelen	  trastornar	  y	  dañar	  el	  medio	  ambiente	  natural	  y	  humano;	  La	  presa	  Ejército	  Rebelde,	  el	  más	  grande	  espejo	  de	  agua	  de	  la	  capital,	  no	  es	  rezagada	  en	  este	  aspecto.
Para	  su	  construcción	  fueron	  desplazados	  los	  habitantes	  de	  un	  viejo	  pueblo	  llamado	  La	  Chorrera,	  se	  despilfarraron	  recursos	  levantando	  una	  megamuralla,	  quedó	  dañada	  para	  siempre	  la	  
salud	  del	  Almendares	  (principal	  río	  de	  la	  ciudad)	  y	  de	  la	  franja	  forestal	  que	  lo	  acompaña	  hasta	  la	  desembocadura.
Además,	  en	  época	  de	  lluvia	  la	  presa	  se	  desborda	  y	  obstaculiza	  el	  tránsito	  de	  una	  importante	  avenida	  capitalina:	  calle	  100.
En	   Rin,	  un	  desastre	  y	  una	  chapucería	   (no	   las	  he	  contado	   todas),	  pero	  ya	  está	  hecha	  y	   según	   los	  hidrólogos	  cumple	  una	   función	  como	  apoyo	  a	   la	  muy	  deteriorada*	  cuenca	  Vento-‐
Almendares	  que	  abastece	  de	  agua	  potable	  a	  casi	  la	  mitad	  de	  la	  población	  capitalina.
Y	  si	  ya	  está	  hecha	  y	  su	  función	  es	  vital,	  lo	  que	  corresponde	  entonces	  es	  cuidarla	  ¿Alguien,	  algún	  ministerio	  o	  institución	  se	  está	  encargando	  de	  esa	  tarea?	  En	  papeles	  sí,	  claro,	  yo	  me	  
reRiero	  a	  la	  concreta.
Los	  embalses,	  ríos,	  presas,	  lagunas	  y	  cuencas	  hidrográRicas	  deben	  estar	  rodeados,	  en	  lo	  posible,	  por	  una	  franja	  forestal.	  No	  ese	  trata	  de	  un	  grupo	  de	  árboles	  plantados	  a	  la	  orilla	  sino	  de	  
todo	  un	  ecosistema	  que	  impide	  la	  erosión	  y	  el	  corrimiento	  de	  los	  suelos,	  la	  sedimentación	  de	  los	  cauces,	  el	  asolvamiento	  y	  la	  contaminación	  de	  las	  aguas	  y	  mantienen	  vivo	  y	  saludable	  al	  
río.
Por	  esa	  razón	  existen	  leyes	  y	  disposiciones	  que	  prohíben	  y	  sancionan	  la	  tala	  de	  dicha	  franja,	  así	  como	  cualquier	  actividad	  humana	  que	  la	  ponga	  en	  peligro,	  sobre	  todo	  si	  está	  en	  juego	  la	  
calidad	  del	  agua	  que	  abastece	  a	  una	  ciudad.
La	  presa	  Ejército	  Rebelde	  no	  ha	  tenido	  mucha	  suerte	  en	  ese	  sentido.	  En	  los	  80	  alguna	  empresa	  estatal	  plantó	  miles	  de	  posturas	  en	  el	  entorno	  del	  gran	  charco	  capitalino.
Los	  que	  planiRicaron	  y	  acometieron	  la	  reforestación	  parece	  que	  trabajaban	  por	  cumplir	  un	  plan,	  pues	  sembraron	  masivamente	  una	  sola	  especie	  por	  demás	  invasora	  y	  clasiRicada	  por	  los	  
botánicos	  como	  indeseable:	  Leucaena	  (ipil-‐ipil).
Otra	  chapucería,	  más	  no	  la	  última.
Sin	  que	  más	  nadie	  se	  ocupara	  de	  ellos,	  los	  ipilitos	  crecieron	  a	  la	  buena	  de	  dios,	  pero	  cuando	  fueron	  unos	  mozalbetes	  de	  hermosa	  estatura	  comenzó	  la	  tala	  sin	  control	  para	  provecho	  
personal.	  No	  importa	  cuánta	  bulla	  formaran	  la	  motosierra,	  el	  hacha	  o	  el	  árbol	  cayendo	  a	  plena	  luz	  del	  día;	  el	  guardabosque	  nunca	  llegó.	  Estaría	  en	  su	  oRicina	  apurando	  el	  informe	  de	  Rin	  
de	  mes,	  o	  tal	  vez	  nunca	  existió.
Incluso	  un	  bosque	  de	  especies	  invasoras	  e	  indeseables	  tiene	  valor.	  Bajo	  su	  sombra	  convivían	  inRinidad	  de	  especies	  de	  animales	  y	  plantas.	  Además	  era	  un	  lugar	  acogedor,	  fresco	  y	  con	  
cierta	  magia.	  Cada	  vez	  que	  tenía	  un	  rato	  iba	  allí	  a	  caminar,	  solo	  o	  con	  amigos.
Cuando	  comenzó	   la	  tala	  busqué	  la	  manera	  de	  avisar	  a	   las	   instituciones	  responsables	  de	  cuidarlo.	  Hace	  un	  par	  de	  años	   logré	  contactar	  con	  altos	   funcionarios	  del	  Servicio	  Forestal,	  
incluida	  la	  directora	  provincial.	  Los	  puse	  al	  tanto	  de	  lo	  que	  estaba	  ocurriendo	  pero	  desde	  entonces	  las	  cosas	  han	  empeorado.
A	  partir	  de	  la	  entrega	  de	  tierras	  en	  usufructo,	  en	  el	  entorno	  de	  la	  presa	  comenzó	  la	  parcelación.	  Ahora	  las	  cercas	  de	  púas	  impiden	  el	  paso	  y	  las	  reses	  pastan	  en	  donde	  antes	  crecía	  un	  
bosque	  con	  una	  función	  hidrológica	  clave.
Parece	  que	  no	  es	  indispensable	  un	  capitalismo	  salvaje	  ni	  un	  gobierno	  neoliberal	  para	  que	  los	  recursos	  que	  pertenecen	  a	  la	  nación	  sean	  puestos	  al	  servicio	  de	  intereses	  particulares	  por	  
mediación	  de	  una	  maRia	  de	  burócratas.	  No	  importa	  si	  lo	  que	  está	  en	  juego	  es	  la	  calidad	  del	  agua	  potable	  de	  la	  que	  bebe	  media	  ciudad.
Notas:
*	  Para	  que	  se	  entienda	  la	  gravedad	  del	  problema	  recomiendo	  un	  informe	  de	  GEOCuba	  (Evaluación	  del	  Medio	  Ambiente	  cubano.	  Capítulo	  2)	  realizado	  en	  el	  2009	  cuando	  la	  situación	  aún	  
no	  era	  tan	  dramática.	  Dejo	  algunas	  notas	  que	  extraje	  de	  él.
•	  	  	  	   Según	  datos	  del	  Avance	   del	  Plan	  Especial	   de	  Áreas	  Verdes	   (DPPF,	   2001),	   en	  el	   área	  de	   la	  Cuenca	  Almendares	  Vento	   correspondiente	   a	  Ciudad	  de	  La	  Habana	  el	   área	   cubierta	  
representa	  solo	  el	  13%	  del	  total,	  lo	  que	  resulta	  insuRiciente	  teniendo	  en	  cuenta	  los	  problemas	  de	  erosión	  que	  se	  maniRiestan	  en	  este	  territorio.
•	  	  	  	  De	  acuerdo	  a	  la	  magnitud,	  presencia	  y	  extensión	  afectada,	  el	  Almendares	  y	  su	  subcuenca	  se	  evalúan	  como	  Extremadamente	  Afectados.
•	  	  	  	  En	   los	  últimos	  5	  años,	  el	  área	  deforestada	  que	  se	  reporta	  [en	  la	  capital]	  se	  ha	  incrementado	  en	  casi	  1000	  ha.	  Por	  otra	  parte,	  según	  la	  misma	  fuente,	   la	  superRicie	  boscosa	  se	  ha	  
afectado	  en	  333	  ha,	  de	  ellas	  13.7	  ha	  por	  incendios	  forestales	  y	  319.3	  ha	  por	  otras	  causas	  como	  mal	  manejo	  de	  las	  plantaciones	  y	  falta	  de	  atención	  silvicultural…
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UNA	  CASA	  VERDE	  PARA	  CUBA

Isbel	  Díaz	  Torres
El	  Laboratorio	  CASA-‐CUBA	  nos	  ha	  dotado	  de	  un	  magníRico	  instrumento	  para	  el	  trabajo	  colectivo	  con	  sus	  recientes	  “Propuestas	  para	  nuestro	  porvenir	  inmediato”.
Aunque	  debo	  reconocer	  que	  la	  mayoría	  de	  las	  veces	  descreo	  de	  los	  documentos	  y	  declaraciones	  públicas	  de	  esta	  índole	  (me	  parecen	  solo	  letra	  muerta),	  no	  puedo	  dejar	  de	  reconocer	  que	  en	  algunos	  casos,	  
cuando	  la	  propuesta	  es	  presentada	  con	  un	  sentido	  dialógico	  y	  cierta	  diafanidad,	  es	  posible	  que	  genere	  una	  utilidad	  real.
Ello	  es	  lo	  que	  he	  percibido	  hasta	  el	  momento.	  Con	  excepción	  quizás	  de	  las	  desinformadas	  e	  inexactas	  impresiones	  promovidas	  por	  el	  bloguero	  Alejandro	  de	  la	  Cruz,	  el	  documento	  mencionado	  ha	  tenido	  una	  
muy	  favorable	  repercusión,	  incluidas	  lecturas	  críticas	  del	  texto,	  y	  ha	  permitido	  hacer	  converger	  en	  un	  mismo	  empujón,	  varios	  discursos	  que	  pululan	  en	  el	  paisaje	  de	  ideas	  de	  la	  sociedad	  cubana	  actual.
Ello	  me	  ha	  animado,	  con	  humildad	  y	  admiración	  hacia	  los	  autores	  y	  autoras	  de	  las	  “Propuestas”,	  a	  reRlexionar	  sobre	  una	  idea,	  estimulada	  a	  raíz	  de	  la	  lectura	  del	  documento.
En	   el	   punto	   número	   12	   se	   nos	   propone	   “Asegurar	   eRicazmente	   el	   derecho	   al	   trabajo	   y	   las	   garantías	   laborales;	   así	   como	   las	   libertades	   económicas	   necesarias,	   y	   subordinar	   la	   ejecutoria	   económica	   a	  
compromisos	  sociales	  y	  ambientales”.
Con	  tal	  propósito	  no	  puedo	  estar	  más	  que	  de	  acuerdo,	  por	  supuesto,	  pero	  me	  hizo	  darme	  cuenta	  que	  esa	  “Cuba	  soñada”,	  esa	  “Cuba	  futura”,	  carecía	  de	  una	  intencionalidad	  más	  marcada	  hacia	  el	  cambio	  de	  
paradigma	  de	  desarrollo,	  crítica	  de	  la	  lógica	  consumista	  y	  depredadora	  del	  medio	  ambiente.
Esos	  “compromisos	  ambientales”	  ligeramente	  referidos	  en	  el	  texto,	  casi	  de	  reRilón,	  pudieran	  tener	  un	  grado	  de	  explicitación	  mayor,	  sobre	  todo	  si	  a	  ellos	  se	  subordinará	  la	  “ejecutoria	  económica”	  enunciada.
Y	  no	   sería	   este	  un	  plumazo	   para	   imponer	   un	  modelo	   único	   de	  desarrollo,	   reproduciendo	   así	   las	   lógicas	   autoritarias	   del	   capitalismo	   hegemónico	   o	   el	   llamado	   “socialismo	   real”,	   sino	   el	   esbozo	   de	  una	  
propuesta	  (el	  documento	  en	  cuestión	  es	  estrictamente	  propositivo,	  por	  suerte)	  que	  permita	  preRigurar	  esa	  Cuba,	  para	  hacerla	  “posible”.
Quienes	   generaron	   este	   texto,	   por	   supuesto,	   saben	   que	   no	   basta	   con	   tener	   asegurados	   una	   serie	   de	   derechos	   básicos,	   enunciados	   en	   casi	   todos	   los	   documentos	   internacionales,	   para	   después	   ser	  
sistemáticamente	  incumplidos,	  y	  mantener	  a	  las	  clases	  subalternas	  ocupadas	  haciendo	  huelgas	  y	  graRitis.
Esos	  derechos	  son	  muy	  necesarios,	  urgentes,	  pero	  a	  la	  par	  es	  urgente	  una	  propuesta	  poética	  realmente	  inédita,	  crítica,	  inquietante,	  no	  positivista,	  que	  aporte	  nuevos	  contenidos	  a	  eso	  que	  pudiéramos	  llamar	  
liberación	  personal	  y	  colectiva,	  sin	  lo	  que	  no	  tiene	  interés	  conRigurar	  futuro	  alguno.
Deberán	  disculparme	  por	  no	  poseer	  mejores	  palabras.
Ahora	  pienso,	  por	  ejemplo,	  que	  el	  “trabajo”	  mismo	  pudiera	  no	  ser	  un	  “derecho”,	  como	  tampoco	  tendría	  que	  serlo	  el	  “desarrollo”.	  El	  ocio,	  por	  el	  contrario,	  sí	  pudiera	  serlo,	  al	  igual	  que	  el	  arte,	  o	  la	  tranquilidad,	  
o	  el	  libre	  albedrío.
Otro	  ejemplo:	  en	  las	  empresas	  estatales	  cubanas	  el	  sentido	  de	  la	  jornada	  de	  ocho	  horas,	  conquista	  del	  movimiento	  obrero	  inglés	  y	  estadounidense,	  funciona	  en	  un	  sentido	  aberrado.	  Aquellos	  obreros	  de	  los	  
siglos	  XVIII	  y	  XIX	  no	  querían	  trabajar	  ocho	  horas;	  ellos	  lo	  que	  querían	  era	  no	  trabajar	  más	  de	  ocho	  horas.
Lo	  que	  como	  sentido	  común	  ha	  instaurado	  el	  sistema	  global:	  el	  desarrollo	  es	  indetenible,	  el	  método	  cientíRico	  es	  infalible,	  la	  libertad	  es	  libertad	  de	  consumo,	  el	  petróleo	  nos	  hará	  ricos,	  queremos	  ser	  ricos,	  
etc.,	  debiera	  ser	  posible	  ponerlo	  en	  tela	  de	  juicio,	  a	  la	  hora	  de	  soñar	  otra	  Cuba.	  Es	  posible	  y	  deseable	  diseñar	  una	  visión	  diferente	  de	  progreso.
Está	  claro	  que	  este	  documento	  no	  puede	  proponer	  en	  concreto	  tal	  visión,	  pero	  sí	  puede	  proponerse	  construirla	  colectivamente,	  por	  negación	  del	  modelo	  actualmente	  existente	  en	  la	  isla	  y	  a	  nivel	  planetario,	  y	  
como	  posibilidad	  para	  una	  nueva	  Cuba.
Los	  transgénicos,	  los	  campos	  de	  golf,	  las	  plataformas	  petroleras,	  y	  la	  deforestación,	  invaden	  silenciosamente	  la	  isla.	  No	  pensemos	  que	  la	  “educación	  ambiental”,	  por	  ejemplo,	  podría	  corregir	  tales	  ecocidios.	  
Hace	  rato	  han	  quedado	  expuestas	  las	  huestes	  de	  cínicos	  y	  oportunistas	  que	  medran	  bajo	  esas	  etiquetas.
No	  basta	  con	  cambiar	  un	  Estado	  ineRiciente,	  por	  un	  colectivo	  de	  obreros	  que	  se	  encarguen	  entonces	  de	  deforestar	  el	  archipiélago;	  mientras	  un	  grupo	  de	  ecologistas	  demoran	  una	  década	  para	  asegurarse	  que	  la	  
cooperativa	  forestal	  pague	  impuestos	  más	  altos	  por	  cortar	  las	  últimas	  caobas	  de	  Pinar	  del	  Río.
Allí	  también	  nos	  pueden	  conducir	  tales	  “libertades	  formales”,	  si	  nos	  llegan	  huérfanas	  de	  esa	  propuesta	  crítica	  y	  poética	  que	  estimule	  la	  real	  destrucción	  de	  la	  hegemonía	  imperante.
Lleguen	  estas	  reRlexiones	  a	  los	  amigos	  y	  amigas	  que	  arduamente	  trabajaron	  en	  la	  construcción	  de	  este	  consenso,	  al	  cual	  me	  sumo	  ya	  con	  entusiasmo,	  sentido	  crítico,	  y	  esperanza.
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Construirán	  más	  plantas	  de	  biogás	  en	  oriente	  cubano
HAVANA	  TIMES	  –	  Unas	  35	  plantas	  de	  biogás,	  la	  mayoría	  en	  establecimientos	  porcinos	  pertenecientes	  a	  productores	  no	  estatales,	  serán	  construidas	  en	  la	  oriental	  provincia	  de	  Holguín	  durante	  el	  presente	  
año,	  reportó	  el	  diario	  Granma.
A	  partir	  de	  un	  diseño	  chino,	  las	  plantas	  han	  sido	  adaptadas	  a	  las	  condiciones	  de	  los	  centros	  productores	  cubanos,	  particularmente	  la	  masa	  de	  animales	  y	  los	  volúmenes	  de	  residuales,	  y	  el	  uso	  del	  metano	  se	  
concentrará	  en	  la	  cocción	  de	  alimentos	  para	  consumo	  humano	  y	  animal.
En	  Holguín	  existen	  actualmente	  en	  explotación	  32	  conjuntos	  generadores	  de	  biogás,	  los	  cuales	  aportan	  cada	  mes	  unos	  8	  750	  metros	  cúbicos	  de	  metano	  y	  eliminan	  anualmente	  más	  de	  38	  mil	  560	  kilogramos	  
de	  carga	  contaminante.
Los	  combustibles	  fósiles,	  no	  obstante,	  continúan	  siendo	  la	  principal	  fuente	  energética	  de	  la	  isla	  antillana,	  que	  busca	  ampliar	  su	  producción	  de	  petróleo	  con	  excavaciones	  en	  su	  plataforma.
	  
Debate	  sobre	  transgénicos	  en	  TV	  cubana
HAVANA	  TIMES	  –	  El	  Dr	  Carlos	  Borroto,	  vicedirector	  del	  Centro	  de	  Ingeniería	  Genética	  y	  Biotecnología	  (CIGB),	  y	  el	  Rilósofo	  Carlos	  Delgado,	  debatieron	  la	  noche	  de	  este	  miércoles	  frente	  a	  las	  cámaras	  de	  la	  
televisión,	  el	  uso	  de	  organismos	  transgénicos	  en	  la	  agricultura	  cubana.
Borroto,	  principal	  promotor	  de	  los	  transgénicos	  en	  la	  isla,	  aseguró	  en	  el	  programa	  estelar	  “Pasaje	  a	  lo	  desconocido”,	  que	  el	  100	  por	  ciento	  del	  maíz	  importado	  para	  la	  alimentación	  humana	  en	  la	  isla,	  así	  
como	  más	  del	  80	  por	  ciento	  de	  la	  soya,	  es	  transgénico.
Por	  su	  parte,	  Delgado	  abogó	  por	  el	  derecho	  de	  la	  ciudadanía	  a	  conocer	  y	  decidir	  sobre	  el	  tipo	  de	  alimentos	  que	  preRiere	  para	  su	  dieta,	  a	  la	  par	  que	  cuestionó	  varios	  aspectos	  del	  paquete	  tecnológico	  asociado	  a	  
este	  tipo	  de	  cultivos,	  y	  desmintió	  su	  supuesta	  inocuidad	  para	  los	  ecosistemas.
El	  proceso	  de	  autorización	  para	  el	  cultivo	  de	  productos	  biotecnológicos	  en	  la	  isla	  ha	  estado	  plagado	  de	  irregularidades,	  así	  como	  violaciones	  en	  los	  protocolos	  de	  liberación	  de	  los	  mismos,	  de	  acuerdo	  con	  
reportes	  que	  datan	  del	  año	  2010.
No	  obstante,	  el	  CIGB	  cuenta	  en	  la	  actualidad	  con	  más	  de	  20	  proyectos	  de	  investigación	  y	  desarrollo,	  dirigidos	  a	  la	  agro-‐biotecnología,	  entre	  los	  que	  se	  destacan	  el	  maíz,	  el	  arroz,	  la	  soya,	  peces,	  ganado	  porcino	  
y	  bovino,	  y	  vacunas.
Productos	  como	  la	  soya	  y	  el	  maíz	  transgénicos	  son	  actualmente	  producidos	  por	  empresas	  militares	  en	  la	  isla,	  y	  comercializados	  sin	  ninguna	  etiqueta	  informativa	  sobre	  el	  origen	  biotecnológico	  de	  los	  
mismos.
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